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Desgrabación 12a Sesión del Consejo Regional de Recursos Hídricos para la Cuenca de la Laguna 

Merín -  20 de julio de 2022  - Formato Virtual 

     

Amalia Panizza: Directora Nacional de Aguas. Ahí va, ahí ahora si te veo Viviana, perfecto. Adelante 

Viviana.  

Viviana Pesce: muy buenos días a todos, bueno es un placer, veo que, que nos vamos conectando 

lentamente hoy. Saludo a la Comisión de la Laguna Merín que está presente hoy, muchas gracias. ¿Cómo 

les va? ¿Cómo están? Bueno y a todos los demás delegados. Para nosotros es muy importante reunirnos 

hoy porque tenemos la misma expectativa que todos ustedes, ponermos al día de cómo van avanzando, 

la aceptación del proyecto que tenemos pendiente para comenzar, que abarca nada más ni nada menos 

que un proyecto binacional que va a tocar muchos temas importantes y tenemos muchas expectativas de 

que podamos realmente trabajar en el territorio en forma conjunta, siempre haciendo énfasis y yo quiero 

dejar claro esto porque a veces parece que el título de que estemos en el Ministerio de Ambiente, hace 

que nuestros proyectos o nuestros estudios vayan en contraposición de lo que es el desenvolvimiento y el 

desarrollo económico de cualquiera de las zonas en las que trabajamos y es absolutamente al revés, todo 

lo que nosotros estamos proponiendo es para dar absoluto apoyo al desarrollo y sobre todo el desarrollo 

social y productivo del área con la que tratamos de trabajar. Nosotros creemos que cualquier aporte y 

proyecto en este caso binacional y a veces en los trinacionales que venimos trabajando, por las 

características de nuestras cuencas transfronterizas, son de gran aporte y de gran interés para el gobierno 

de este momento. Hay muchísimos temas que se están desarrollando en forma paralela que tienen que 

ver con las hidrovías que nos van a unir con los otros países, con las actividades productivas, la generación 

de energía, un montón de temas que realmente están en este momento en la mira política de todos 

nuestros países, el nuestro y nuestros países limítrofes, y creemos que este tipo de proyectos que hoy nos 

van a informar, nos va a informar Marcelo Sadres de cómo vamos en este tema. Lo que hacen es 

enriquecer y fortalecer los lazos entre todos los que estamos presentes a nivel país y también con nuestros 

países vecinos. Así que les agradezco la participación del día de hoy, probablemente en una hora más o 

menos los tenga que dejar porque tenemos evaluación de otro proyecto internacional, también con 

autoridades de otros países que nos controlan, cosa que nos parece muy bien, pero voy a estar atento al 

informe del avance del proyecto. Muchísimas gracias y muy buenos días. 

Amalia Panizza: bueno muchas gracias Viviana. Algunos quizás sepan, algunos no, Vicente Plata que 

nos acompañaba siempre como representante de FAO, se jubiló en el año anterior, en el año pasado, 

entonces en su lugar ha quedado Sebastián Viroga, que está acá, que ahora se va a presentar y comentar 

un poquito el del rol que él va a cumplir en FAO porque seguramente Sebastián nos va a acompañar 

también de acá en adelante y después le vamos dar la palabra a Marcelo que ustedes ya lo conocen, que 

hace mucho tiempo ya nos viene acompañando en la formulación de este proyecto, para que nos comente 

los avances. Así que Sebastián, adelante. 

Sebastián Viroga: bueno buenos días a todas y a todos, muchas gracias por la invitación, y brevemente, 

es cierto, esto nació por el esfuerzo de ustedes y trabajando fuertemente y de la mano con Vicente y con 

Marcelo, a mí me toca, me toca, la parte más fácil digamos que es cerrar el proceso y ponerlo en marcha 

que tienen sus desafíos, pero bueno, antes que nada, ya que me comentaban, mencionaban a Vicente, 

reconocerle también todo el esfuerzo y el trabajo y el cariño que le ha puesto a esta propuesta,  a este 

proyecto. Primero que nada, en esa misma línea yo les quería agradecer, que no tengo dudas que también 

con Vicente lo han hablado más de una vez, de darle a la FAO este desafío de trabajar junto con el 

Ministerio y junto con de DINAGUA y todos los actores que hoy están presentes en la Comisión de Cuenca. 

Y además un proyecto de este tipo, tan desafiante como trabajar con dos países. ¿No? Tal vez no, no lo 

visualizamos tan así, pero digo ya un proyecto implica algunos desafíos de trabajar con muchos actores, 

particularmente cuando Marcelo me explicaba al inicio y me mostraba la cantidad de actores que están 

involucrados realmente es muy valioso, todo el capital que ustedes están manejando. Si a eso le sumamos 
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todavía que es un proyecto binacional, realmente los felicito primero por haber encarado y por haber 

llegado, a este momento, habiendo pasado sin dudas por muchos puntos álgidos, por muchos momentos 

también de levantar algunas barreras propias y ajenas, así que, que estén todos en este barco realmente 

es para felicitar. Así que desde ese punto de vista, muchas gracias por haber permitido que la FAO les 

brinde cooperación para lograr este proyecto.  

Muy brevemente antes de darle paso a Marcelo les quiero contar que el proyecto ya está aprobado que el 

GEF ya lo aprobó. Después de algunas idas y vueltas de correcciones de algunos detalles más técnicos 

digamos, mínimos. El proyecto aprobó la versión final del PRO DOC, así que por ese lado ya, ya está 

finalizado ese proceso. En este momento estamos en el proceso más, llamémosle burocrático, de 

traducción de los documentos, de enviar a la firma para ambos países y, diría que está en el horno eso, 

calentito digamos. El Ministerio de Ambiente de Uruguay aún no ha recibido el documento formalmente 

pero en estos días diría, ya tenemos el documento traducido pronto para estar enviándolo y desde el lado 

de nuestros colegas brasileros, ellos tienen algún procedimiento similar tal vez algún paso más que 

nosotros pero están en la misma etapa digamos. Así que como novedad digamos más reciente diría que 

estamos en las puertas de que el proyecto pueda, pueda pasar a una etapa de ejecución. Este, y 

simplemente hay algunos procesos o procedimientos burocráticos que hay que cursar para para dejar 

cerrado del tema. Y bueno la idea es que Marcelo pueda darles una muy breve puesta a punto más 

operativa y comentarle un poco los pasos que se nos vienen por delante, los pasos a seguir, para el inicio 

de la etapa de ejecución. Antes de darle la palabra Marcelo, volver a agradecerles la instancia, yo les pido, 

les quiero pedir disculpas, pero unos minutos también tengo que salir a tomar una entrevista para otro 

proyecto. Si puedo liberarme de eso rápido les prometo que vuelvo, pero, pero bueno, no quería dejar de 

estar y decirles estas palabras porque realmente, yo que ya lo agarré más avanzado ahí en esas últimas 

etapas, no quiero dejar de destacar el valor que tiene y realmente va a ser una, no tengo dudas que va a 

ser una excelente experiencia, sin sus desafíos propios, pero creo que va a aportar un valor que, yo por lo 

menos dentro de FAO acá en Uruguay no tengo antecedentes previos de un trabajo como éste. Así que 

bueno muchas gracias por todo eso y adelante Marcelo con tus palabras. 

Marcelo Sadres: hola, bueno, muchas gracias Sebastián y Viviana, gracias Amalia como siempre, al 

equipo de la DINAGUA por invitarnos a esta instancia, ya hemos participado varias veces, porque estos 

procesos llevan bastante tiempo. No me acuerdo, quizás sea el cuarto Consejo que me toca participar y 

siempre, siempre es un gusto estar en contacto con todos ustedes. Voy a pasar a compartir pantalla, tengo 

una presentación que es bastante breve y le voy a pedir ahí a Amalia que me confirme si, si se está viendo 

bien. ¿Amalia? 

Amalia Panizza: Dale, ahí si le podés poner modo presentación y estará pronto. 

Marcelo Sadres: ¿No está ahí en modo presentación?  

Amalia Panizza: No. 

Marcelo Sadres: ¿No? 

Amalia Panizza: No. Me pasa reiteradas ocasiones y todavía no descubro qué es lo que sucede. A veces 

sale y a veces no. A ver probá, cerrar todo y capaz que la abrís y empezás de vuelta.   

Marcelo Sadres: Sí. 

Amalia Panizza: y ahí en presentación. 

Marcelo Sadres: si, le puse ya. 

Amalia Panizza: bueno no, pero bueno igual se ve, solamente no se ve en modo presentación, si querés 

capaz que, hacerlo ahí.  
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Marcelo Sadres: bueno. Voy a hablar temas muy generales acerca del proyecto porque bueno, entiendo 

que lo hemos ido trabajando en conjunto y esto además ya lo hemos ido presentando, tanto a nivel del 

consejo como a nivel de lo que fue el taller de validación del documento del proyecto que, que lo tuvimos 

en septiembre del año pasado. De todas formas si después, si hay algún actor nuevo, si se quiere ampliar 

en algún aspecto específico, bueno, lo podemos conversar, sé que se Amalia dejó un espacio bastante 

importante para poder tener comentarios, interacciones, así que quedamos abiertos.  

Inicialmente lo que voy a pasar a leer es el objetivo general del proyecto para recordarlo, que tenía que 

ver con fortalecer las capacidades de los sectores público y privado en Brasil y Uruguay, para la gestión 

conjunta e integrada de los recursos hídricos, en la cuenca de la laguna Merín, y el río Yaguarón y las 

lagunas costeras, con énfasis en el uso sostenible y eficiente del agua, la preservación de los servicios 

ecosistémicos, la adaptación al cambio climático, y como siempre hemos venido hablando, esto se hace a 

través de una metodología propia del GEF para los proyectos de aguas internacionales, que es la 

metodología de análisis diagnóstico transfronterizo y programa de acción estrategia (SAP). Un poco lo que 

siempre hemos venido hablando, hay que tener en cuenta que estos son fondos competitivos, la ventanilla 

de aguas internacionales del GEF a diferencia de otras ventanillas que tiene el GEF son competitivos. 

Estos son recursos adicionales que ha logrado movilizar el país y creo que eso es bien importante porque 

esto se debe al esfuerzo que hemos realizado todos, que le permite hoy al país haber movilizado recursos 

adicionales para el manejo de sus de sus recursos hídricos. Recordar también que este es un proyecto de 

cinco años, a partir de que se termine estos procesos de firma que mencionaba Sebastián, y recordar 

también que finalmente es un proyecto de 4.850.000 dólares en lo que tiene que ver con el financiamiento 

del GEF. Esto es para los dos países, y que además los países en todo este proceso han tenido que 

comprometer un cofinanciamiento, que ha sido parte en especies y parte en inversión pública, la mayoría 

en especies, pero en el orden de 40.000.000 de dólares. Recordar que el coofinanciamiento tiene que ver 

con aquellas actividades que los países ya venían desarrollando y que van en la misma línea al 

cumplimiento de los objetivos que se plantea el proyecto. En ese marco, el proyecto también tiene los 

siguientes objetivos específicos, el primero que nada es generar consensos entre los países sobre las 

principales preocupaciones transfronterizas y eso es justamente lo que hace el análisis diagnóstico 

transfronterizo. Como segundo punto implementar reformas legales institucionales y de políticas que sean 

prioritarias para la protección y utilización equitativa de los recursos hídricos de la cuenca y sus 

ecosistemas. Mejorar la cooperación transfronteriza a través de la formulación y aprobación del programa 

de acción estratégico. Generar instrumentos y herramientas para una gestión adecuada de los recursos 

hídricos y que se logre implementar ese programa de acción estratégico. Mejorar todos aquellos 

mecanismos de consulta y participación de partes interesadas y promover una estrategia de comunicación 

y se acuerdan que habíamos incorporado también la posibilidad de generar actividades educativas o 

pilotos que permitan probar. 

Amalia Panizza: perdón Marcelo. Perdona que interrumpa pero seguimos viendo sólo el de objetivos, me 

parece que ya estás leyendo el 4 ¿no?  Porque son los ejes. 

Marcelo Sadres: ¿Qué raro? yo acá en la pantalla veo el de objetivos específicos, se ve que no está 

avanzando la presentación. 

Amalia Panizza: cerrá tu presentación y volver a abrir y después la compartís de vuelta. Porque digo, 

nosotros lo conocemos y, más o menos, pero es bueno poder verlo, ayuda. 

Marcelo Sadres: esperen 1 segundo a ver si logró solucionar. 

Romina Sanabria: sino podrías guardarla en pdf y mostrarla en otro modo que no sea power point. 

Amalia Panizza: también. 

Marcelo Sadres: voy a probar una vez con el power point y sino bueno hago lo de pasarlo al pdf. ¿Ahí 

ustedes Amalia ven mi pantalla?  
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Amalia Panizza: sí pero sin modo presentación. Vemos tu pantalla sin modo presentación. Ahí estás en 

los objetivos específicos.  

Marcelo Sadres: Ta, y le voy a poner presentación. ¿Ahí lo ven en modo presentación? 

Amalia Panizza: no. 

Marcelo Sadres: capaz entonces que lo dejo directamente ¿ahí si ven objetivos específicos? Si. 

Amalia Panizza: si, los objetivos específicos los vemos.  

Marcelo Sadres: y ahí si cambio. 

Amalia Panizza: aumentale un poquito el tamaño. Ahí va, aumenta ahí más o menos. Ahí, eso mismo que 

estabas haciendo, ahí tenés el mapa inicial de actores involucrados. Estamos viendo. 

Marcelo Sadres: ahí ven los objetivos específicos.  

Amalia Panizza: si. 

Marcelo Sadres: Lo dejo así porque el modo presentación no está funcionando. Les pido disculpas, se ve 

que la conexión no es demasiado buena. Les estaba comentando que el proyecto preveía también a través 

de actividades demostrativas o pilotos que se van a diseñar durante el propio proyecto a través de los 

procesos de consulta y participativos. Generar estrategias de uso eficiente del agua en las actividades, 

para el desarrollo de las actividades económicas principales de la cuenca. Eso en cuanto a los objetivos 

como les comentaba, no voy a hablar mucho más del proyecto si quieren eso lo dejamos para la etapa 

más de intercambio. Simplemente quería mostrarles esta diapositiva que también  la presentamos en lo 

que fue el taller de validación del documento de proyecto. Porque bueno, tiene que ver justamente a lo 

que decía Sebastián, la diversidad de actores y de partes interesadas e involucradas en todo este proceso, 

son 2 países y ahí lo que hicimos fue clasificar en función de: sector público o usuarios del agua, la 

academia y la sociedad civil organizada, y seguramente hayan muchos más, este es un primer mapeo, 

esto es lo que alcanzamos a poder visualizar o entender en ese año y poquito en el cual formulamos el 

proyecto, pero bueno seguramente haya mucha más partes interesadas y creo que es uno de los grandes 

desafíos que tenemos por delante, saber gestionar esta gran cantidad de actores involucrados. Por suerte, 

por lo menos en Uruguay tenemos una institucionalidad muy sólida, tenemos estructura como es este 

Consejo sin duda, que es lo que nos va a ayudar justamente a que lo logremos. 

En ese proceso de construcción de la fase preparatoria contamos con la ayuda de un comité, un grupo de 

seguimiento técnico, al cual le agradecemos. Han estado muy cerca de nosotros ayudándonos, 

brindándonos mucha información y bueno allí ha estado DINAGUA obviamente pero también DINABISE, 

DINACEA, DINARA, la Dirección General de Recursos Naturales del Ministerio Ganadería y la DINOT, y 

además de ese grupo de seguimiento técnico, yo ahí marqué 23 actores con los cuales de alguna manera 

nos hemos entrevistado, hemos hecho consultas, hemos hecho intercambios tanto a nivel de Consejo pero 

también reuniones bilaterales que hemos mantenido, que ha enriquecido muchísimo todos estos procesos. 

Repasar porque No se entiende [min 20:17] un proceso bastante largo y pero para también entender todo 

lo que se ha venido haciendo yo ahí también esta línea del tiempo la hemos ido visualizando, y la hemos 

ido compartiendo en todo este proceso, recordar que comenzamos por enero del 2020, que fue cuando 

esto era simplemente una idea y esa idea la presentamos por primera vez en un Consejo de Cuenca en 

febrero de 2020, en INIA Treinta y Tres. A partir de ahí se han dado una serie de pasos, yo ahí marqué los 

principales hitos, voy a pasar rápido por esto. Pero si me voy a parar en la última diapositiva de lo que 

refiere a la línea de tiempo, que es lo que ha pasado desde la última vez que nos reunimos, en agosto del 

año pasado hasta la fecha. Bueno lo que ha pasado básicamente es que hemos ido cumpliendo con las 

etapas que estaban pendientes y que lo veníamos conversando, se acuerdan que teníamos una fecha 

límite que era diciembre para presentar el documento de proyecto, para eso necesitábamos en noviembre 

de 2021 terminar de recibir las cartas de cofinanciamiento del proyecto, que eso por suerte y con ayuda 
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también de todos ustedes lo hemos logrado, y bueno y finalmente en diciembre se ingresa el documento 

del proyecto en el portal del GEF, eso lo hace la oficina de enlace FAO – GEF, nuestros colegas en Roma. 

Eso se ingresó y bueno a partir de allí empiezan rondas de comentarios del GEF, entre el GEF y la oficina 

de enlace FAO – GEF, que un poco como comentaba Sebastián, detalles técnicos, cuestiones de los 

indicadores, cuestiones que ellos nos pedían corregir, revisar, bueno ahí tuvimos dos rondas de 

comentarios. O sea, una primera ronda de comentarios, nosotros respondimos, una segunda ronda de 

comentarios, nosotros respondimos, y finalmente en abril de este año, logramos el endoso del GEF a lo 

que era el documento del proyecto, o sea, formalmente hemos recibido la aprobación de este documento 

del proyecto que habíamos elaborado.  

¿Qué pasó desde abril hasta ahora? bueno, hasta junio, julio, bueno, aunque tuvimos estos cambios que 

habían surgido de las rondas de intercambio entre el GEF y la oficina de enlace FAO – GEF, habían 

quedado plasmados en un documento en inglés, así que tuvimos que identificar esos cambios y volver a 

obtener una versión de ese documento del proyecto en español. Eso nos llevó un tiempo, porque el 

gobierno uruguayo va a terminar firmando ese documento del proyecto en, obviamente en su idioma, en 

el idioma español, así que bueno, contamos ya con ese documento del proyecto en español y eso es lo 

que nos ha llevado quizás este mes, mes y medio. Y próximos pasos en definitiva, en esa línea tiempo que 

iremos revisando tiene que ver con la definición de delegación de autoridad, tanto a nivel de FAO como 

del gobierno, esto es quien firma de ese documento, la firma propiamente dicho, o sea le endoso del 

proyecto por parte de FAO y de los gobiernos nacionales, acá Brasil hay que tener en cuenta que está 

teniendo un proceso similar al nuestro como comentaba Sebastián, quizás a veces por la dimensión que 

tiene Brasil siempre suele llevar un poquito más de tiempo, y una vez que tengamos el endoso por parte 

de la FAO y los gobiernos ahí sí sería el “kickoff” (inicio) del proyecto, la primer reunión del Comité de 

Dirección del proyecto que ahora vamos a ver un poco qué es y de qué se trata. Eso en cuanto a los 

próximos pasos si bien más adelante voy a volver un poquito sobre esto. Simplemente mencionar, como 

finalmente hemos considerado la estructura organizativa del proyecto. Esto seguramente también, si bien 

es lo que se ha presentado al GEF, puede ser revisado, entiendo que más o menos estaba acordado, en 

principio el principal órgano de dirección del proyecto va a ser un comité de dirección del proyecto y 

habíamos decidido que iba a estar integrado por la CLM, por la FAO, por las dos cancillerías, porque este 

proyecto tiene esa característica de ser binacional que lo desafía y por las agencias ejecutoras que es el 

Ministerio de Desarrollo Regional en Brasil y el Ministerio de Ambiente en Uruguay a través de la 

DINAGUA, ese es el Comité de Dirección del proyecto, además se iba a generar una unidad de 

coordinación del proyecto a nivel binacional que iba a tener un coordinador y algunos otros consultores, 

que son los que están ahí en los recuadros verdes, son los consultores que se van a contratar a partir del 

Proyecto. Además cada país va a contar con un especialista en aguas internacionales, que va a hacer la 

tracción a nivel interno. Siempre en cooperación y en coordinación con la agencia ejecutora y en particular 

con lo que se menciona ahí, National Project Director (Director Nacional de Proyecto), que es un 

funcionario que designa La Gerencia ejecutora de cada uno de los países.  

La ejecución se va a dar a través de cartas de acuerdo con instituciones presentes los países, con 

instituciones nacionales. La idea de los proyectos GEF es aprovechar las capacidades que ya están 

instaladas en el territorio y todo este proceso se va a dar también en vínculo con un grupo de 

asesoramiento técnico Technical Advisory Group (Grupo Técnico Asesor). Que bueno, que es dónde van 

a estar los distintos actores interesados, en Uruguay habíamos ya incluso mencionado quienes podrían 

integrar ese grupo habíamos puesto, perdón que voy a leer, la Dirección Nacional del Ordenamiento 

Territorial la Dirección Nacional de Recursos Acuáticos, la Dirección General de Recursos Naturales, la 

Dirección Nacional de Biodiversidad y Servicios Ecosistémicos, la Dirección Nacional de Calidad y 

Evaluación Ambiental, la Dirección Nacional de Aguas, además de la delegación uruguaya de la CLM. 

La secuencia lógica del proyecto, estamos entrando en el año 1 en definitiva que es la formulación del 

TDA. Luego de la formulación del TDA, que se espera que lleve un año entraríamos a lo que tiene que ver 

con la formulación del SAP, y avanzar a disponibilizar herramientas que sirvan para la gestión integrada 

de los recursos hídricos a los países y en paralelo estaríamos diseñando las actividades demostrativas 
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que mencionamos. Para que una vez que tengamos el SAP acordado, ya poder llevar adelante estos 

pilotos.  

En definitiva entonces, el primer año del proyecto vamos a estar avocados a lo que tiene que ver con el 

análisis diagnóstico transfronterizo y eso es lo primero que tenemos que tener en cuenta entonces acá yo 

simplemente lo que marqué, el documento del proyecto tiene un plan de trabajo indicativo para los  5 años. 

Yo lo que quise acá es tomar la foto del primer año y medio. Entonces lo que tenemos por delante es un 

conjunto de actividades que nosotros le llamamos actividades preparatorias. Terminar de conformar el 

comité de dirección del proyecto que es lo primero que tenemos que hacer. También designar los 

miembros de la unidad de coordinación del proyecto, y para eso tenemos que llevar adelante procesos de 

contratación de esos técnicos, realizar un taller inicial del proyecto, y también como hemos visto el Kick 

Off del proyecto, que lo que nos va a permitir volver a revisar el marco de resultados y en función de eso 

también poder hacer la contratación de los primeros productos y servicios que necesitamos en este 

proyecto y que corresponden a la etapa de justamente TDA. El primer producto propiamente dicho tiene 

que ver con las evaluaciones ambientales, sociales, económicas y de gobierno, incluido la evaluación de 

los servicios ecosistémicos y allí están una serie de actividades que tenemos que llevar adelante teniendo 

en cuenta de que esto se sustenta en el muy buen trabajo que en Uruguay ya hemos hecho en la etapa 

preparatoria, donde hemos juntado un montón de información sobre el estado de situación de la cuenca. 

Y el segundo producto tiene que ver con justamente tener disponible ese documento de análisis 

transfronterizo que va a utilizar procesos de consulta colectiva y pública y el mejor conocimiento científico 

y los datos disponibles. Esperamos entonces, sobre la mitad del segundo año del proyecto ya tener este 

documento análisis diagnóstico transfronterizo acordado por los países, lo que nos va a permitir empezar 

a trabajar en justamente el programa de acción estratégica y el diseño de las actividades pilotos. Ésta es 

la parte quizás, por decirlo de alguna manera, más lenta, en el sentido de justamente el por llevar adelante 

esas actividades preparatorias y esos acuerdos entre los 2 países, pero también son los cimientos para la 

construcción futura y para empezar a ejecutar el proyecto con la menor cantidad de sobresaltos posibles. 

Así que No se entiende [min 0:31:13] la presentación que había preparado. Quedo pendiente de las 

consultas y bueno agradecer por la participación.  

Amalia Panizza: Bien, muchas gracias Marcelo. Yo, sólo un pequeño agregado para algunas personas 

quizás es la primera sesión  en la que están, el por qué nosotros estamos trabajando y le hemos dado 

tanta importancia a este proyecto y le hemos invertido tanta energía a lo largo de estos años, es porque el 

objetivo de este consejo Regional de Recursos Hídricos o las competencias que en Uruguay se le atribuyen 

a este Consejo Regional de Recursos Hídricos, es, asesorar a la autoridad del agua y contribuir en materia 

de planificación, gestión y control de los recursos hídricos. Entonces por eso es que nosotros, desde 

obviamente desde el Ministerio de Ambiente desde todas las direcciones pero particularmente de la 

DINAGUA que lidera este espacio, es que hemos puesto mucha energía y trabajo en este proyecto. 

Entonces un poco la idea de esta sesión era que Marcelo les presentará los avances, muchos de ustedes 

me han hecho preguntas a mí, que hemos ido contestando en la medida que pudimos, pero aprovechar la 

presencia de Marcelo para sacarnos todas las dudas sobre el proyecto que ahora sí tenemos la certeza 

de que está aprobado, o sea que en el corto plazo se va a estar implementando. Así que adelante no sé 

las dudas, consultas que tengan para realizar. 

Gerardo Acosta: ¿se puede hacer algún comentario?  

Amalia Panizza: todo lo que usted quiera, adelante.  

Gerardo Acosta: bueno antes que nada agradecer por la invitación como siempre un placer participar, 

desde hace tanto tiempo participamos en el consejo, ahora desde la posición de la CLM. En el día del 

amigo un gran abrazo a  todos, y en especial quisieran que le hicieran llegar a Vicente Plata, que es un 

gran amigo que ha puesto tanto color y calor en esta cosa para que, que nos ha apoyado tanto realmente. 

Si alguien tiene oportunidad, me gustaría que le hiciera llegar nuestro especial saludo. Simplemente decir 

que, como Comisión Laguna Merín, como comisión binacional seguimos trabajando mucho en el territorio, 

estamos en contacto permanente con la parte binacional, la delegación brasileña, por lo cual creo que 
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podemos hilvanar una cantidad de aspectos inherentes a ese proyecto. Es más, ahora con el cambio de 

autoridades por las elecciones en Brasil hemos visitado a la secretaria de Ambiente y Desarrollo del 

Gobierno del Estado de Río Grande, que a su vez fue nombrada hace poco tiempo, un par de meses, 

como delegada de la CLM, de la delegación brasileña, o sea, quería informarles porque creo que puede 

ser un nexo importante es integrante de la contrapartida brasileña y además es la secretaria de Ambiente 

y Desarrollo del Estado de Río Grande del Sur con quien estamos en contacto permanente. Como novedad 

que tenemos como decía Marcelo, del último tiempo a esta parte, se ha avanzado muchísimo en el tema 

de la batimetría de la laguna Merín y creo que eso es un hito importante, va a ser, es un antes y un después, 

se están terminando las cartas náuticas, nosotros mañana tenemos una reunión con el SOMA de la marina 

con la cual levantaríamos las cartas náuticas para hacerlas públicas, con lo cual, la navegabilidad en la 

laguna Merín desde San Miguel a Yaguarón de las dos aguas binacionales ya estaría absolutamente 

conocida por todos en cuanto a la capacidad de profundidades y demás aspectos. 

Por otro lado, quiero agradecer a la Arquitecta Viviana Pesce, la extrañamos mucho en la CLM realmente, 

pero a instancias de ella y de la visita que nos hizo el año pasado, hemos avanzado mucho en el 

posicionamiento del Ministerio de Ambiente en la sede de la CLM en Treinta y Tres. Estamos a punto de 

firmar un comodato ya autorizado por el Ministro Peña, en la cual la Oficina Regional de Medio Ambiente  

para el este del país se va a instalar en la sede de la CLM en Treinta y Tres, y eso creo que también, desde 

el punto de vista de este proyecto es un hito importante, porque podemos estar como decía Marcelo con 

un seguimiento del tema medioambiental desde el territorio, con proyectos productivos que están 

viabilizándose en todo el este de una manera más cercana, por lo menos lo veo así, es más, ya hay una 

concreción, la Intendencia de  Treinta y Tres está desarrollando un polo logístico allí, de una inversión 

sobre bobinado de papel. Hay otra que está en espera, está todo el tema de calcáreo, es decir, hay una 

necesidad muchas veces de certificados medioambientales o de permisos medioambientales que se va a 

instalar en Treinta y Tres, en la sede de nuestra. Así que con todo gusto seguimos trabajando, estamos 

para apoyar y estamos a las órdenes.  

Amalia Panizza: muchas gracias. ¿Algún comentario o alguna consulta más?  

Pablo Lacuesta: tengo una consulta. 

Amalia Panizza: adelante, Pablo del Ministerio de Ganadería. 

Pablo Lacuesta: bueno, buen día para los que no saludé todavía. No mi consulta es más que nada 

digamos, si hay tiempo, si hay algún plazo para el comienzo de las actividades y ¿Cuáles serían los 

próximos pasos a seguir en este proyecto? Bueno con la idea de no, de no llegar a los plazos, de repente, 

empezar las actividades cuando ya tengamos plazos muy cercanos y empezar a trabajar con más, digamos 

con más tranquilidad. Esa es mi consulta. 

 Amalia Panizza: ¿Marcelo querés contestar vos? 

Marcelo Sadres: si Pablo, es una pregunta difícil porque no depende exclusivamente de nosotros estos 

procesos ¿no? Seguramente pensamos que el cuello de botella puede estar en el endoso del documento 

por parte del gobierno de Brasil. Digo esto en función de la experiencia qué hemos ido recogiendo en estos 

años de trabajo, si bien quizás esta vez sea distinto, que uno es lo que olfatea. Yo pensaría de que este 

proceso puede demorar todavía un par de meses, si soy sincero, y esto es lo que en definitiva desencadena 

la primer reunión del comité de dirección del proyecto, eso que vimos, que es el primer paso porque ese 

es el órgano principal de gobierno del proyecto y es el que va a definir las cuestiones en cuanto a los 

primeros términos, revisar el marco de resultados que entiendo que eso se iba a hacer rápido pero también 

las cuestiones en cuanto a cómo eso se traduce en la ejecución a nivel nacional en términos de, los 

términos de referencia, designar el punto focal operativo en cada uno de los gobiernos, etc., etc., etc. Así 

que para responder tu pregunta, el tema de la firma yo entiendo que puede demorar un par de meses y 

bueno y después el primer paso en lo inmediato es conformar el comité de dirección del proyecto, en 

función de eso volver a revisar los términos de referencia para la unidad de coordinación del proyecto por 
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parte de ese comité, que entiendo que eso es rápido porque ya están estos términos de referencia como 

parte del documento del proyecto. La contratación de la unidad de coordinación del proyecto, la 

designación del punto focal operativo en cada uno de los países y ahí con la estructura andando, ahí sí 

avanzar hacia la conformación de los grupos asesores en cada país, los términos de referencia para la 

contratación de consultores nacionales, y la elaboración de también de las cartas de acuerdo con 

instituciones nacionales para abordar el primer producto que se corresponde al TDR. 

Pablo Lacuesta: gracias a Marcelo. 

Viviana Pesce: perdón Amalia. Voy a complementar para cerrar la idea. Entonces Marcelo en los próximos 

pasos sería que nosotros, de acuerdo a lo propuesto, tengamos una reunión a nivel de lo que sería el 

comité director, para cerrar un poco la forma de trabajar en Uruguay. Nosotros después tenemos un 

consejo ¿no? Director, un comité binacional, o sea que se debe reunir para hacer el seguimiento del 

proyecto ¿no? O sea que hay que decidir un lugar para que ese comité se reúna y tenemos que tener 

también designadas las autoridades brasileñas que se van a sumar a las nuestras, en lo que en definitiva 

sería, sería el comité director del proyecto. ¿Verdad? ¿Es así? No recuerdo ahora cuántos miembros tiene 

el comité director, por qué. ¿Me lo podés repetir? para ir tomando nota. 

Marcelo Sadres: si, el comité dentro del proyecto tiene siete miembros. De acuerdo a lo que hemos 

explicado, un miembro de la FAO, un miembro de la CLM, que no significa que venir solo una persona, no 

estamos hablando en términos formales. ¿No? Después tienen a las dos cancillerías por lo que habíamos 

hablado por la condición de proyecto binacional y los acuerdos a nivel de países que desafían al proyecto 

y después una silla para cada una de las entidades ejecutoras a nivel de los países. Que en el caso de 

Brasil es el Ministerio de Desarrollo Regional y en el caso de Uruguay es el Ministerio de Ambiente, a 

través de la DINAGUA. Esas son las siete sillas por decirlo de alguna manera que tiene ese comité de 

dirección del proyecto que es el órgano máximo de gobernanza para este proyecto. Y que es lo primero, 

lo primero que hay que y definir, en el sentido de bueno ¿quiénes son esas personas? Lo primero que hay 

que reunir una vez qué esto sea firmado por los dos países. 

Viviana Pesce: bien, porque eso nos da, Gerardo, las pautas para seguir, y Amalia también ¿no? O sea, 

la próxima reunión tendría que ser justamente uruguaya y después, en función de eso, una binacional, 

como para ir ajustando esos detalles, hasta que, porque eso también acelera el endoso y todas las otras 

cosas, sino obviamente, si no existe esa ayuda digamos, de las autoridades de los, de Brasil y de Uruguay, 

el endoso va a ser bastante más complicado, así que ese sería el próximo paso. 

Marcelo Sadres: Viviana, te cuento, yo justo a nivel interno de la FAO, en la reunión que tenemos de 

equipo yo sugerí hacer una reunión en términos informales de los miembros del Comité de Dirección del 

proyecto, sin llamarlo Comité de Dirección del Proyecto porque el proyecto no fue firmado, justamente 

pensando que esto podría acelerar los procesos, pero no tuve, del lado de Brasil no tuvo eco. Yo entiendo 

lo mismo que tú, pero bueno habría que ver cómo lo gestionamos porque claro, también entiendo a mis 

colegas de Brasil de decir bueno, hasta que no esté firmado el proyecto no podemos reunir al comité de 

dirección del  proyecto porque queda raro. Bueno, hay que ver ahí un poco como lo gestionamos y cómo 

se va dando eso a nivel de Brasil. 

Viviana Pesce: bien pero lo vamos conversando del lado Uruguayo como para, ya que, que bueno, que 

el presidente de la Comisión de Laguna Merín tiene tan buen relacionamiento y además, bueno, está atado 

directamente al Ministerio de Relaciones Exteriores, lo podemos ir trabajando juntos. Así que bueno, ese 

sería nuestra próxima y urgente tarea, y la de ustedes está hacer que se firme, en el GEF. Perfecto, gracias. 

Gerardo Acosta: si Viviana, Marcelo. Bueno por primera vez les quiero comentar, estamos en una oficina 

de la cuenca de la Laguna Merín, en Cancillería, así que estamos inaugurando esta oficina con el 

secretario, el contador Barrio. Así que vamos a estar también desde acá, por más que nuestra sede es en 

la ciudad de Treinta y Tres.  
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Marcelo nosotros estamos programando, con el Consulado el Río Grande del Sur este con el apoyo de las 

Intendencias costeras como le llamamos yo, que son Cerro Largo, Treinta y Tres y Rocha. Nuevamente 

vamos a instalar el stand de Uruguay en la Expo Inter de Esteio, que va del 27 de agosto al  4 de setiembre 

y va a haber un día de Uruguay, con lo cual vamos a tener la presencia de autoridades brasileñas allí en 

el stand. Uno de los focos del tema del stand va a ser la hidrovía. Con una gran presentación, con el 

embajador Valles, con el Ministerio de Transporte, por supuesto vamos a estar compartiendo. Si tú 

consideras hacerme llegar algún documento para plantearle, porque posiblemente esté la secretaría de 

ambiente de Río Grande, que ya te digo, que es el Kauffman,  la señora Kauffman, como una manera de 

facilitar porque a nosotros mismos nos pasa con la delegación brasileña, que algunos integrantes están 

en Brasilia, y están lejos del mundanal ruido, la laguna Merín en Brasilia no existe viste, entonces nosotros 

hemos tratado de acercar la contraparte que esté más aledaña digamos, como en Río Grande, Pelotas y 

Porto Alegre o sea que yo, lo que puedo hacer es ponerme a la orden para tratar de dar algún pinchazo, o 

alguna no sé, insistir en algún comentario o alguna devolución, de la parte de Brasil, yo Marcelo estoy, 

estamos a las órdenes, vamos a ir con Óscar, vamos a ir, gran parte de la delegación, y vamos a estar un 

par de días por allí o sea que vamos a tener oportunidad de estar con la autoridades brasileñas, la señora 

Kauffman me manifestó que ya estaba estudiando el tema del GEF, o sea, no le es ajeno, lo tiene muy 

claro, muy en cuenta, entonces digo de vuelta, a la orden si me puedes hacer llegar algún otro documento 

o solicitud, con todo gusto, tenemos tiempo esto va a pasar de aquí a un mes o sea que tenemos tiempo 

para irlo digamos, programando y tratando de llevar algo viste, porque nosotros vamos a llevar toda la 

parte de la hidrovía, viste, o sea que, viene bien porque va a estar la otra parte también, nada más, gracias.  

Amalia Panizza: Bien, entonces quedamos atentos a estas coordinaciones, también desde DINAGUA 

podemos solicitar una reunión en particular con Cancillería para poder agilizar eso que mencionaba 

Viviana, de conformar ese comité aunque se llame de otra forma para poder avanzar en este tema y 

recordar digo, bueno, creo que todos lo recordamos, que después también hay un equipo asesor integrado 

por técnicos que son básicamente los mismos que de alguna forma estuvieron aportando a la formulación 

de este proyecto ¿No? Que fue, es el núcleo de este consejo digamos con sus técnicos de las distintas 

instituciones, destaco particularmente a la UDELAR, al CURE y a PROBIDES que también han hecho 

aportes a la formulación del proyecto y no los mencionamos ahora. También trabajando en el objetivo que 

tenemos. Ya sabemos que avanzar los Brasil es difícil, pero bueno, para no estancarnos avancemos lo 

que podamos y después de coordinamos con ellos.  

¿No sé si alguien tiene un comentario o pregunta particular sobre las potenciales cartas de acuerdo que 

se estarían pensando instrumentar? ¿Se las comentas vos capaz Marcelo? ¿o querés que se las comente 

yo?  

Marcelo Sadres: si gracias Amalia, gracias a los integrantes de la delegación uruguaya de la CLM.  Si 

seguramente podamos ir viendo cómo transcurre y podamos coordinar en cuanto a la ejecución del 

proyecto nosotros nos hemos ido identificando, aquellas instituciones que vienen trabajando en territorio y 

que podrían tener las capacidades para llevar adelante cada a uno de los productos que están planteados 

en este proyecto. Algunas de estas cartas de acuerdo que se van a firmar, que estamos visualizando, entre  

7 y 8, quizás sí estén más más abiertas que otras, pero nosotros si en el documento de proyecto ya 

pusimos una primer mirada de quienes podrían estar ejecutando cada uno de los productos que están, 

que están planteados. Seguramente lo que hemos estado hablando, la primera carta de acuerdo que 

tengamos que firmar tiene que ver a las contribuciones necesarias para completar el proceso de análisis 

de diagnóstico transfronterizo, y bueno, y también será una de las primeras tareas a las cuales estará 

avocado el equipo del proyecto una vez que esté conformado ¿no? En redactar los términos de referencia 

para esa carta de acuerdo y lograr la firma de esa carta de acuerdo y empezar a ejecutarla. Pero si, una 

vez que, que firmemos esa carta de acuerdo enseguida vamos a tener que ir pensando en la subsiguiente. 

Como les decía, ahora estamos en una fase preparatoria, es una fase un poco más lenta, que volviendo a 

la pregunta de Pablo, mismo en el plan de trabajo pensamos completarla en seis meses en total, pero 

después si ya entramos en una fase que yo creo que debería ser más larga justamente con las firmas de 
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cartas acuerdo con los ejecutores nacionales que van a revisar buena parte del trabajo una vez que estén 

conformados los equipos.  

¿No se ahí Amalia sí respondí tu pregunta? Quizás mencionar alguna de las instituciones que hemos 

identificado obviamente, con todas hemos venido trabajando, el CURE, el IMFIA, INIA Treinta y Tres, 

RPOBIDES, son algunas de las instituciones que hemos identificado que podrían ser, en alguno de los 

productos adjudicatarias de alguna de las cartas de acuerdos. 

Amalia Panizza: bien, gracias era básicamente eso, diferenciar también en la forma en que se va a 

ejecutar, que si bien hay un comité director que puede estipular los lineamientos, después también van a 

haber otras instituciones que son las que van a ejecutar parte del dinero que se está recibiendo del lado 

uruguayo. 

Bueno que esté un poco era el objetivo. Ahí va, Lizet levantó la mano adelante Lizet. 

Lizet De León: gracias entonces. Una consulta y pensando en esto que estaban, que vamos a tener como 

cierta demora en iniciar efectivamente los trabajos, pero que en realidad hay grupos que ya hace tiempo 

venimos trabajando, sobre todo en temas ambientales en, en las dos márgenes, en las dos semicuencas 

y este y no sé si corresponde o si cabe, de repente que cuando se esté en condiciones formales de iniciar 

a trabajar, haya un evento tipo de presentación, de bueno, estamos en esta situación, una actividad 

presencial, donde podamos contarles a todos los demás sobre bueno, ambientalmente estamos en esta 

situación, hemos detectado esto, nos preocupan tales cosas, y en otras, y en otros aspectos de la comisión 

de laguna Merín destacaban por ejemplo todo lo que es el desarrollo productivo o económico, la 

preocupación por la hidrovía y bueno o sea, claramente parece que la zona empieza a florecer más, 

entonces a nosotros, cuidadores del ambiente también nos preocupa que ese desarrollo sea sostenible o 

sea sustentable y bueno proponer, capaz que ya lo tenían previsto de que a la hora de iniciar la ejecución 

efectivamente del proyecto tengamos una instancia de decir bueno, este es el punto de partida, esto es lo 

que ya sabemos y mejoremos por, o donde podamos mejorar. ¿No sé si a nivel nacional solamente o 

binacional? Capaz que es más fácil hacerlo a nivel nacional. Gracias. 

Marcelo Sadres: Mirá Lizet, desde el punto de vista de la planificación está previsto un taller inicial del 

proyecto. La forma en que ese taller inicial o Kickoff del proyecto se va a llevar adelante entiendo que va 

a ser definido por el comité de dirección del proyecto de No se entiende [min 55:51] lo podemos ver y 

seguramente pienso que lo mejor es que sea presencial, y ahí veremos si los dos países juntos, los dos 

países por separado. Digo, creo que es un tema, es uno de los primeros temas que va a tener que abordar 

el comité de dirección del proyecto. Obviamente, siempre nos pasa con los proyectos, nosotros ahora en 

otros proyectos estamos ejecutando actividades que fueron diseñadas en el 2014, en el 2015, por ejemplo 

no sé, se me viene a la cabeza el proyecto de Ganadería y Clima. ¿No? Entonces esos ajustes, estos, 

como estos presos llevan tiempo, esos ajustes, esas reconfiguraciones, esos procesos adaptativos son 

bien importantes, y seguramente la foto que tenemos nosotros del 2020 ya nos haya quedado vieja Lizet. 

Así que seguramente vamos a tener que sacar una nueva foto. Pero también en los proyectos de aguas 

internacionales la ventaja que tenemos es justamente ese análisis diagnóstico transfronterizo que otros 

tipos de ventanillas del GEF no tienen. Así que qué bueno ese primer año de análisis diagnóstico 

transfronterizo nos va a poner a todos en consideración de realmente dónde estamos.  

Viviana Pesce: bueno perdón a todos pero como les anuncié a este, Amalia, estimados amigos, tengo 

que entrar al proyecto con la gente de Euroclima así que, como veo que hemos avanzado bastante, yo me 

pliego a lo que se habló de una reunión, que no sería sólo una reunión de lanzamiento sino una reunión 

de coordinación y hacerlo a nivel nacional me parécelo más lógico, porque después hacerlo a nivel 

binacional,  presencial, va a ser más complicado. Así que, las reuniones presenciales binacionales van a 

ser seguramente mucho más acotadas y alguna en el proceso del proyecto por supuesto que se va a dar 

pero, el proyecto no va a poder asumir la reunión presencial de todos, porque alguno tendrá que cambiar 

de país y habrá que buscar donde hacerlo entonces eso va a ser más complicado. Por lo tanto, creo que 

la viabilidad la vemos en el tema de lo nacional, cosa de poder intercambiar, poner los roles en su lugar. 
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Armar equipo digamos ¿No? Armar equipo, así que por supuesto, también tener a la comisión de la Laguna 

Merín con una oficina acá en Relaciones Exteriores, es fantástico porque lo tenemos más cerca, los 

hacemos viajar, los hacemos venir a Montevideo, y eso nos facilita muchísimo porque obviamente sino 

nos tenemos movilizar un montón, un montón para allá. Así que bueno, quedo a las órdenes y lamentó 

tener que despedirme para poder ayudar a los otros compañeros de DIANGUA. Un abrazo a todos, muchas 

gracias.  

Amalia Panizza: Bien, muchas gracias. Igualmente esta sesión era bien cortita digamos, con el objetivo 

de evacuar algunas dudas, de conocer la primera mano por parte FAO los avances, y evacuar algunas 

dudas que tenemos. Así que ¿No sé si hay más consultas? ¿Preguntas? ¿Comentarios?  

Gerardo Acosta: Amalia éste quería consultarte y consultarlo a Marcelo. Nosotros estábamos trabajando 

mucho con proyectos en el territorio, estamos participando mucho con las Intendencias, yo no sé de qué 

manera tendrían que algún miembro del consejo, estar en contacto con los gobiernos departamentales 

que tienen a su vez su dirección de desarrollo, su dirección de ambiente, su dirección, no sé viste, ahora 

se me, con lo que hablaban de este tema de llevarles las cosas más al día, quizás que sea, o sea, por 

supuesto esto ya está no es para cambiar, sino para ver de qué manera tenemos un contacto después del, 

directo del proyecto con los directores de ambiente o de desarrollo de las intendencias que están 

implicadas en esto, por lo menos del lado uruguayo. ¿No sé si? es una nota nada más. 

Amalia Panizza: no, está muy acorde la nota que hiciste, y 2 comentarios que quiero hacer yo. Por un 

lado nosotros ahí estamos con un debe. En lo personal estamos acá en la DINAGUA con un debe en eso, 

porque bueno, estamos sobrepasados, no es que no lo hayamos querido hacer y es que no hemos 

renovado a todos los delegados de las intendencias en este consejo. Hemos renovado algunos de los 

delegados, que los, nos han resultado más sencillo digamos, como en el caso de Treinta y Tres, que 

Valentina Roel, es la nueva delegada la Intendencia, nos viene acompañando todas estas sesiones 

nuevas, pero a partir de del cambio de gobierno, de las últimas elecciones, no hemos, en algunas no 

hemos tenido respuesta y en otras no hemos insistido nosotros lo suficiente. Así que nosotros tenemos el 

debe, de acercar al consejo las intendencias que nos están faltando por un lado y por otro lado quizás 

podría ser conveniente hacer en territorio una actividad con las intendencias, con las personas que ustedes 

ya estaban trabajando, para presentarles este proyecto y ver cómo se integran en las dos instancias, 

digamos, pero ahí creo que hay mucho, tenemos mucho para hacer.  ¿No sé Marcelo, vos? Capaz que se 

pueden prever alguna actividad con las intendencias o el territorio en el marco de este proyecto, lo 

complementamos con algo del consejo, y nosotros por otro lado reforzarnos las designaciones formales 

que ese si es mediante oficio etcétera, de los delegados que tienen que estar en el consejo. 

Marcelo Sadres: si, de acuerdo Amalia, que es un debe, lo hemos planteado, creo que también tuvo que 

ver un poco con que este proceso de, buena parte del proceso de preparaciones del proyecto se dio en 

pandemia, y también nos agarró el proceso electoral, o sea el recambio a nivel de las intendencias, con el 

proceso electoral en medio. Pero ta sí tenemos que, ahí tomo nota y tenemos que volver a intentar 

ponernos, comunicarnos con los gobiernos departamentales, lo tenemos en el mapeo y bueno, hemos 

tenido poca interacción realmente con los departamentales, creo que es algo que bien vale la pena explorar 

y consolidar. 

La manera Amalia y Gerardo lo vemos, lo conversamos a ver cuál es la mejor manera que visualizamos, 

digo, eso lo vamos viendo.  

Amalia Panizza: dale perfecto. Dale ¿si? ¿No sé quién habla? Adelante. 

Diana Musitelli: yo Diana, hola que tal buen día a todos. 

Amalia Panizza: Diana ¿Cómo andás? 

Diana Musitelli: muy bien gracias. Nada quería ofrecer el ámbito de PROBIDES para quizás para hacer 

algún taller con las intendencias. ¿No sé si todos saben? PROBIDES está integrado por el Ministerio 
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Ambiente, La Universidad de la República, y los cinco gobiernos departamentales de la región este. En 

una junta directiva ya hablamos sobre este proyecto, así que quedamos a disposición para, para utilizar 

este ámbito para trabajar con las intendencias, independientemente de la integración formal que tengan 

en la comisión de la laguna Merín.  

Amalia Panizza: excelente si, buenísimo, lo tomamos. También Matilde de los Santos está mencionando 

que en DINOT ellos tienen enlaces en cada una de las intendencias así que también desde DINOT pueden 

favorecerle el acercamiento. 

Así que son, son varias tareas que tenemos pendientes con la intendencias habrá que pensar y diseñar 

alguna actividad específica o más de una. ¿No sé si alguien tiene algún comentario más antes de finalizar 

la sección?  

Bueno yo no veo manos levantadas ni comentarios así que estaríamos haciendo el cierre de la sesión. 

Nos damos por enterados de lo que Marcelo nos informó, y de lo que se estuvo hablando acá. Obviamente 

después enviaremos el acta correspondiente. Mencionarles, muchos ya lo saben, pero que en la página 

del Ministerio de Ambiente si entran a la sección de agua, ahí tienen todas las actas de esta comisión 

hasta la pasada sesión. Si hay que revisar algún tema o ver algo, y bueno agradecerles a todos por el 

tiempo y la dedicación, por mi parte no tengo mucho más que decir. ¿No sé quizás desde la Comisión de 

la laguna Merín? ¿Gerardo?  

Gerardo Acosta: No, no. 

Amalia Panizza: ¿Querés decir unas palabras para hacer el cierre? 

Gerardo Acosta: Amalia, nada, agradecerte. Creo que hay que mantener vivo el consejo y más vivo el 

proyecto de GEF, para lo cual, de vuelta, estamos a las órdenes en lo que podamos facilitar o apoyar 

desde una comisión que tiene su par binacional y que podemos hacer algún nexo para agilitar alguna cosa 

y este, muchas gracias a todos y saludos. 

Amalia Panizza: bueno gracias, muchas gracias a todos, nos vemos en la próxima. 

 

 

 

 


